

## La violencia de género en Ecuador: revisión bibliográfica

### Gender violence in Ecuador: a literature review

Sandy Elisa Játiva Aguirre<sup>1</sup> ([sandyjativa@hotmail.com](mailto:sandyjativa@hotmail.com)) (<https://orcid.org/0009-0001-9825-9154>)

Helen Elizabeth Hernández Córdova<sup>2</sup> ([heln\\_hernandez@hotmail.com](mailto:heln_hernandez@hotmail.com)) (<https://orcid.org/0000-0002-7076-3797>)

Santiago Andrés Tumbaco Játiva<sup>3</sup> ([santiagotumbaco2000@gmail.com](mailto:santiagotumbaco2000@gmail.com)) (<https://orcid.org/0009-0003-4335-4706>)

Luis Santiago Tumbaco Moncayo<sup>4</sup> ([santiagotumbaco07@gmail.com](mailto:santiagotumbaco07@gmail.com)) (<https://orcid.org/0009-0007-5819-2876>)

### Resumen

En Ecuador, las cifras de la violencia de género no disminuyen. Alrededor de 5 785 295 millones de mujeres han sido víctimas de este problema. Los daños resultantes son de diferentes tipos, físicos, psicológicos y sociales. El compromiso social con este problema es de todos. De ahí, la necesidad de desarrollar investigaciones efectivas que ayuden a disminuir o eliminar la violencia de género. La finalidad de este artículo es sistematizar estudios relacionados con la violencia de género en Ecuador para tener una visión general del problema. Así, de este modo, trazar nuevas rutas investigativas que permitan la solución definitiva de esta problemática. Los resultados señalaron la diversidad en los estudios de violencia en género en el territorio ecuatoriano, teniendo en cuenta diferentes aspectos; así como, las dificultades con las propuestas o intervenciones aplicadas al final de los estudios, a pesar de sus objetivos.

**Palabras claves:** violencia de género, Ecuador, intervenciones

---

<sup>1</sup> Docente de la Universidad Estatal de Milagro (UNEMI), Ecuador.

<sup>2</sup> Docente de la Universidad Estatal de Milagro (UNEMI), Ecuador.

<sup>3</sup> Estudiante de la escuela politécnica del Litoral, Ecuador.

<sup>4</sup> Colgate Palmolive Company, Ecuador.

## Abstract

In Ecuador, the figures for gender violence are not decreasing. Some 5,785,295 million women have been victims of this problem. The resulting damages are of different types, physical, psychological, and social. The social commitment to this problem belongs to everyone. Hence, there is a need to develop effective research to help reduce or eliminate gender violence. This article aims to systematize studies related to gender violence in Ecuador to have an overview of the problem. Thus, in this way, to outline new research routes that allow for a definitive solution to this problem. The results pointed out the diversity in the studies of gender violence in Ecuadorian territory, taking into account different aspects and the difficulties with the proposals or interventions applied at the end of the studies, despite their objectives.

**Key words:** gender violence, Ecuador, interventions

## Introducción

La violencia basada en género, por su parte, se refiere a todos los actos u omisiones que provocan daños o sufrimiento físico, sexual o psicológico, amenazas de tales actos, coacción y otras privaciones de libertad. Está basada en las “diferencias de poder entre hombres y mujeres, y se fundamentan en los roles, estereotipos y creencias que desvalorizan lo femenino” (ALDEA, 2022).

En Ecuador, en los últimos tiempos ha habido un incremento en toda la nación de las situaciones de violencia de género. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Relaciones Familiares y Violencia de Género contra las Mujeres en el país, 65 de cada 100 mujeres han sufrido algún tipo de violencia en algún momento de su vida. A nivel nacional, 5 785 295 millones de mujeres fueron víctimas de violencia de género según el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC, 2018). De este modo, se ha convertido para muchos en un aviso de Estado, pues se trata de un problema que daña la calidad de vida de las mujeres que lo soportan. Aunque el país ha desarrollado políticas públicas y leyes para eliminar este problema, continúa siendo una seria preocupación debido a los altos índices (Andrade et al., 2023).

Como bien se señala, a pesar del quehacer político, social y científico en este sentido, aún hay cifras que demuestran que el problema no ha encontrado una solución totalmente eficaz. En Ecuador existen múltiples investigaciones alrededor de la violencia de género. Es una

preocupación de sus instituciones y organizaciones políticas y sociales de resolver esta problemática social. Y es que, una parte importante de esta responsabilidad queda en manos de los investigadores. Es necesario hacer propuestas de intervención que sean superiores y más efectivas que las existentes. Por eso resulta, preciso conocer el estado de las investigaciones actuales. Esta cuestión es inherente al proceso de investigación, sin embargo, cobra un significado mayor ante las cifras de víctimas que exhibe este problema.

La sistematización de los estudios existentes sobre la violencia de género en Ecuador se realizó con el objetivo de caracterizar los estudios relacionados con el tema en el territorio. Así, de esa manera, se pueden trazar nuevas rutas de investigaciones que aporten nuevas soluciones a la problemática de la violencia de género.

### **Materiales y métodos**

Para desarrollar la investigación se empleó la revisión de documentos, con un enfoque descriptivo. La búsqueda de los artículos científicos para el estudio se realizó en la base de datos Scielo y Dialnet, mediante el buscador Google académico. La búsqueda comprendió el periodo entre 2020 y 2023. Los términos claves empleados para la búsqueda fueron: violencia de género y Ecuador.

Para la selección de los estudios se consideraron los siguientes criterios de inclusión y exclusión.

#### Criterios de inclusión

- Artículos sobre la violencia de género en Ecuador
- Artículos con investigación empírica
- Artículos en revistas revisados por pares
- Artículos presentados en idioma español e inglés

#### Criterios de exclusión

- Artículos que aborden la violencia fuera de Ecuador
- Artículos que no traten específicamente la violencia de género
- Artículos con investigación no empírica
- Artículos sin revisión editorial
- Artículos en idioma diferente al español

Para la selección de los artículos finales, se realizó muestreo aleatorio simple con los artículos que cumplieran con los criterios de selección definidos. Los artículos seleccionados se resumen en la tabla 1, más recurrentes por su referenciación en la búsqueda.

Tabla 1. Resumen de los artículos seleccionados para el estudio

No.	Artículos	
1	Título	Identificación de los factores de riesgo de violencia de género en el Ecuador como base para una propuesta preventiva
	Autor(es)	Salomé Vacacela Márquez, Andrés Mideros Mora
	Año	2022
	Revista	Revista Desarrollo y Sociedad
	Idioma	Español
2	Titulo	Acciones colectivas de apoyo social a mujeres víctimas de violencia de género durante la pandemia por Covid-19 en Guayaquil
	Autor(es)	Elisa Andrade Guerra, Adriana Coronel Intriago y María Quinde Reyes
	Año	2023
	Revista	Cofin Habana
	Idioma	Español
3	Titulo	La reparación integral para las víctimas de violencia de género en el derecho constitucional
	Autor(es)	Germania Augusta Palomeque-Verdugo, Juan Carlos Erazo-Álvarez, Cecilia Ivonne Narváez-Zurita, y José Luis Vázquez-Calle
	Año	2020
	Revista	Iustitia Socialis. Revista Arbitrada de Ciencias Jurídicas
	Idioma	Español
4	Titulo	Violencia de género en las relaciones de noviazgo en el Ecuador
	Autor(es)	Rosa Capelo-Gálvez, Letty Córdova-Requera, Erika Salguero-Abrarca, Mónica Mosquera-Endara

Año	2022
Revista	Iustitia Socialis. Revista Arbitrada de Ciencias Jurídicas
Idioma	Español

Fuente: elaboración propia

La extracción y síntesis de los datos de los artículos seleccionados se realizó sobre la base de los siguientes aspectos.

- Tipo de muestra y muestreo
- Metodología y tipo de diseño del estudio
- Medidas utilizadas
- Principales resultados
- Propuesta o intervención aplicada

## Resultados

La violencia de género es un fenómeno social, que ha pasado del ámbito privado al público, es considerada como una violación a los derechos humanos fundamentales (Benavides, 2018). El análisis de las investigaciones en este campo exige nuevos retos investigativos. Las investigaciones, por lo general, se estructuran teniendo en cuenta el tipo de muestra empleado, el tipo de diseño del estudio, las medidas, los resultados principales, así como la existencia de una propuesta o intervención aplicada.

Los estudios seleccionados en relación a la violencia de género en Ecuador arrojaron los siguientes resultados teniendo en cuenta dicha estructura. La tabla 2 refleja la muestra y el tipo de muestreo empleado en los estudios seleccionados sobre violencia de género. La muestra resulta variada. Contempla tanto el contexto urbano como rural, así como circunstancias como la COVID-19. Los muestreos empleados son el probabilístico y por conveniencia. En algunos estudios no se señaló el tipo de muestreo.

Tabla 2. Muestra y tipo de muestreo en artículos sobre violencia de género en Ecuador

Artículos	Vacacela y Mideros (2022)	Andrade et al. (2022)	Capelo-Gálvez et al. (2020)	Palomeque-Verdugo et al. (2020)
Muestra	Mujeres de 15 años en adelante, tanto del área urbana como rural.	Organizaciones de Guayaquil con apoyo social para mujeres víctimas de violencia en la pandemia de covid-19.	110 mujeres de diferentes edades y nivel académico	20 operadores de la función judicial.
Tipo de muestreo	Muestreo probabilístico	No se refiere	No se refiere	Muestreo por conveniencia, técnica de muestreo no probabilístico y aleatorio e

Fuente: elaboración propia

En los artículos revisados se enfatiza en la metodología cualitativa, aunque también se emplea el enfoque cuantitativo. Predominan los diseños no experimentales resaltando el propósito de describir el fenómeno de estudio. No obstante, se emplean medidas como la encuesta y el cuestionario. Asimismo, la entrevista semiestructura en profundidad y el análisis de documental. Existen investigaciones que no indican el diseño del estudio y la metodología. La tabla 3 describe dichos resultados.

Tabla 3. Resultados de la metodología, diseño de estudio y Medidas en investigaciones de género en Ecuador

Artículos	Vacacela y Mideros (2022)	Andrade et al. (2022)	Capelo-Gálvez et al. (2020)	Palomeque-Verdugo et al. (2020)
Metodología	Cuantitativo	Cualitativo	No se refiere	Mixta con énfasis en lo cualitativo

tipo de diseño del estudio	No se refiere	Diseño no experimental con alcance descriptivo	Descriptivo	No experimental
Medidas utilizadas	Encuesta (la segunda ENVIGMU)	Se diseñó y aplicó una entrevista semiestructura en profundidad. Se utilizó el software Atlas.ti	Cuestionario validado mediante coeficiente d de Alfa de Cronbach.	Encuesta Análisis documental

Fuente: elaboración propia

En cuanto a los principales resultados, así como la propuesta o intervención aplicada (tabla 4), todos los artículos muestran los resultados de las investigaciones realizadas. La información obtenida responde a los objetivos del estudio. Además, logra describir y/o explicar según el propósito el fenómeno de estudio. De esta manera, los resultados no trascienden a otros objetivos. Los artículos, a partir de los resultados alcanzados, no refieren o muestran propuestas o intervenciones implementadas.

Tabla 4. Principales resultados de los estudios, así como la propuesta o intervención

Artículos	Principales Resultados	Propuesta o intervención
Vacacela y Mideros (2022)	Alta incidencia de violencia de género en mujeres adultas y adultas mayores a lo largo de toda la vida. Mayor violencia psicológica y física que en el la zona urbana, mientras que en el área urbana la prevalencia de violencia patrimonial y sexual es mayor	No refiere
Andrade et al. (2022)	Limitaciones estructurales para el tratamiento del problema.	No refiere

	<p>Ausencia en el sector estatal de leyes y gestiones por parte del Gobierno relacionado a la violencia de género,</p> <p>El gobierno autónomo local y las organizaciones privadas mantuvieron las acciones para apoyar a las mujeres en situación de violencia en tiempos de covid-19, mediante donaciones, capacitaciones y apoyo a emprendimientos</p>	
Capelo-Gálvez et al. (2020)	<p>La violencia puede aparecer en cualquier relación de noviazgo.</p> <p>Existencia de leyes para proteger a las mujeres.</p>	No refiere
Palomeque-Verdugo et al. (2020)	<p>Falta de protocolos claros de actuación por parte de los operadores de justicia para ejecutar las sentencias.</p> <p>Ausencia de procedimientos y falta de responsabilidad para reparar el daño moral, psicológico y social de la víctima, no se toma con la misma responsabilidad, ni tampoco se la brinda el seguimiento adecuado.</p>	Refiere Propuesta de intervención

## Discusión

En la revisión bibliográfica realizada predominaron los artículos en español en las bases de datos Scielo y Dialnet. Los estudios sobre violencia revisados en los artículos responden de manera general a la estructura concebida en las investigaciones (tipo de muestra y muestreo, metodología y tipo de diseño del estudio, medidas utilizadas, principales resultados y propuesta o intervención aplicada).

En cuanto a la muestra es variada. La violencia de género ha sido estudiada, según las investigaciones de los artículos, en el contexto rural y urbano desde la perspectiva de diferentes sujetos. El tipo de muestreo empleado es el probabilístico o el intencional. La metodología que predomina para llevar a cabo estas investigaciones es la metodología cualitativa, aunque se emplea el enfoque cuantitativo. El diseño de estudio aplicado es el no experimental con un énfasis en lo descriptivo. Las medidas estandarizadas, asimismo los instrumentos son de elaboración propia, ajustadas a las necesidades y propósitos de los investigadores.

En artículos correspondientes a las investigaciones quedan reflejados los resultados. Estos de acuerdo a su propósito logran describir, explicar las causas y consecuencia de la violencia de género. Las propuestas o intervenciones implementadas para buscar la solución al problema son escasas, lo cual es inoportuno, pues no basta con comprender el problema, sino que la investigación aun cuando no sea su objetivo principal al menos debe dejar pautas para la solución de la violencia de género.

## Conclusiones

Desarrollar investigaciones que trasciendan la descripción del fenómeno para pasar a un nivel de aplicación y evaluación de la efectividad dichas soluciones, Asimismo, las investigaciones de género deben estar orientadas hacia los hombres y su educación.

## Referencias

Aldea. (2022). *Reporte Femi(ni)cidios en Ecuador* 01 enero – 25 septiembre 2023

Andrade, E., Coronel, A., & Quinde, M. (2023). Acciones colectivas de apoyo social a mujeres víctimas de violencia de género durante la pandemia por Covid-19 en Guayaquil. *Cofin Habana*, 17(1).

Benavides, E. (2018). *La violencia de género en el barrio de Palermo-Lima 2017* (Tesis de Maestría, Universidad César Vallejo).

Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC). (2018). *Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (ENSANUT)*. <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web->



**La violencia de género en Ecuador: revisión bibliográfica**

Sandy Elisa Játiva Aguirre  
Helen Elizabeth Hernández Córdova  
Santiago Andrés Tumbaco Játiva  
Luis Santiago Tumbaco Moncayo



Recepción: 07-02-2024  
Aprobación: 12-05-2024

Volumen: 7. Especial N°: 4  
Año: 2024

inec/Estadísticas\_ Sociales/ENSANUT/ENSANUT\_2018/ Principales% 20resultados% 20  
ENSANUT\_2018.pdf